

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
NÚMERO SUELTO, CINCO CÉNTIMOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO, 4.463 :: Fuentes, 4. :: APARTADO, 637 ::

ANUNCIOS

Cuartá plana, 30 céntimos líneas; tercera plana, noticias, 2 pesetas líneas.—Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

UN NEGOCIO SUCIO

MADRID Y SUS ENEMIGOS

Cincuenta millones en peligro.

Estamos en vísperas de un asalto al tesoro del vecindario madrileño.

Un grupo de negociantes sin escrúpulos, en combinación con otro grupo de balleros de industria que merodea por la Casa de la Villa, se prepara para entrar a saco en los bienes comunales y arrebatarse al pueblo de Madrid más de 50 millones de pesetas.

Lo que se proyecta, mejor dicho, lo que está en vías de realización, es un despojo que guarda mucha semejanza con el que se perpetró en 1898. Entonces otros negociantes y otros caballeros del corte de los que ahora «manejaban» hicieron lo que se llamó «novación de contrato» con la Compañía del gas. Eso le ha costado a Madrid 15 millones de pesetas. En el Ayuntamiento se ha dicho repetidas veces que «eso» fue un robo. ¿Cómo pudo hacerse? Se hizo porque el pueblo, atolondrado por los terribles golpes que había sufrido en las guerras coloniales y en la de los Estados Unidos, no se daba cuenta de que lo saqueaban. Y, naturalmente, no pudo salir al paso de los criminales que le despojaron de sus bienes.

Ahora quieren también aprovecharse de las tristes circunstancias que atraviesa la vida nacional. Suponen que, preocupado el vecindario con la tragedia que se desarrolla en Marruecos, les dejara el campolibre para consumar este nuevo despojo, más criminal que el de 1898 porque la cantidad del daño es mayor. En aquella ocasión el daño fue de unos 15 millones de pesetas; en ésta puede ser de más de 50.

Nuestros lectores habrán adivinado á lo que nos referimos. Hablamos del negocio de los tranvías, de lo que la mayoría de los periódicos llaman la «novación de tarifas» de los tranvías.

No nos oigo de sorpresa el que se haya planteado ese negocio. A los pocos días de convertirse EL SOCIALISTA en diario, escribíamos:

«En las presentes circunstancias hay posibilidad de que se hagan dos grandes negocios municipales: el del alumbrado público y el de los tranvías.

El del alumbrado público ha sido objeto de recias campañas de Prensa. Una de éstas, y la de la energía y resaca de los concejales socialistas y de varios republicanos, y monárquicos, impidió que el negocio se consumara. Pero el negocio flota. «Puede ser...»

«E de los tranvías es menos conocido del vecindario, lo que le hace más peligroso.»

Si insistimos hoy —es peligroso, peligrosísimo, porque en esta ocasión se corre el riesgo de que una parte del vecindario, engañada por falsas apariencias, preste oídos a los ilicítos proyectos de los negociantes y balleros de industria á que antes aludíamos.

Es un negocio que trata de encubrirse con un velo justo: el de que se abaratan las tarifas de tranvías, que al presente son excesivamente caras. Los vecinos, particularmente los que viven en los trayectos donde se pagan tarifas altas, demandan —y con razón— que se disminuyan. La Compañía, por medio de sus agentes, aviva esos anhelos y hace que se exterioricen.

Así simula un estado de opinión favorable á sus designios.

Porque la Compañía, al amparo de las demandas, formula una propuesta de modificación de tarifas en la que se atiende á la demanda del vecindario. Ella dice: bajo las tarifas de tranvías á 10 céntimos trayecto.

Los beneficiados por la rebaja —vecinos, propietarios de casas y de tierras y comerciantes de los barrios exóticos afectados por la modificación— se pronuncian en su favor.

Los otros vecinos, la masa general del vecindario, preocupados por la guerra y desoñando el intríngulis del negocio, dejan hacer.

Y la mayoría de la Prensa burguesa —job, la Prensa! —también emudece; pero su silencio no obedece á las mismas causas que el del anterior grupo de vecinos. Su silencio es oro.

Descorramos el velo que encubre este negocio.

La Compañía ofrece bajar las tarifas. ¿Qué le cuesta esta concesión? Ella dice que 1.066.670,55 pesetas. Afirma que en vez de percibir 8.572.025,05 pesetas de ingresos, cobrará 7.505.354,50.

No es cierto que la Compañía sufra gran lesión, pues en el caso éste, como en todos, la disminución de precios determinará aumento considerable de consumidores. Lo que pierda por la rebaja de tarifas lo compensará en todo ó en parte por la mayor cantidad de viajeros. Es una ley económica fatal, inexorable.

mente reclama la unificación de concesiones. Como los tranvías se han instalado en diversos años, el término de la concesión es distinto.

Hay tranvías, como los de estaciones y mercados y el del Norte, que pasarán á poder del Ayuntamiento dentro de trece y quince años, respectivamente. Otros tardarán en revertir sesenta años. En el promedio que hace la Compañía para la unificación es donde está la parte más oscura del negocio. Ella valora lo mismo el kilómetro de línea que produce miles pesetas —que son los kilómetros que antes deben revertir— que los que apenas producen 100. Y fija como término de la unificación de concesiones el 16 de septiembre de 1931.

De los cálculos que hemos hecho —que no son completamente exactos, porque los datos que poseemos son insuficientes— el término de unificación de concesiones tendría que ser hacia el año 1940. La Compañía escamotea once años. ¿Sabéis qué ganó la Compañía el pasado año? Cerca de dos millones y medio de pesetas; es decir, que aun cuando el negocio no prosperase, que forzosamente ha de prosperar porque corre parejas con el engrandecimiento de Madrid, y éste en ese plazo de tiempo duplicará su población y su área, aunque no prosperara, cada año supone para los accionistas de la Compañía de tranvías dos millones y medio de pesetas de beneficio.

Los once años que escamotea en sus cálculos suponen, por lo tanto, 27 millones y medio de pesetas.

No se detiene aquí la codicia de la Empresa. Sobre esto quiere una prórroga de catorce años. Propone como término de reversión el año 1955. La prórroga, según los cálculos anteriores, equivale á 35 millones de pesetas.

Y por si no fuera bastante, solicita que los arreglos de las entrevistas, que hoy son de cuenta de la Empresa, se hagan á expensas del Ayuntamiento, y á más pide autorización para modificar trazados de líneas, suprimir trozos de trayectos, etc., etc.

En resumen, á cambio de una rebaja de tarifas que para la Empresa no supone daño importante, exige un millón de millones de pesetas. Este es el negocio. ¿Lo consentirá el vecindario de Madrid? ¿Se atreverán el alcalde y los concejales á poner el vistoso á ese despojo?...

Los concejales socialistas no aceptan las proposiciones de la Empresa. Las combatirán con la mayor energía por todos los medios. Quieren, sí, que se abaraten las tarifas; pero en otras condiciones que á su tiempo indicamos en estas columnas y que volveremos á exponer.

Pero bastará la oposición de los socialistas y de algunos republicanos y tal cual monárquico para impedir ese repugnante negocio? Si el pueblo no ayuda, desde luego adelantamos que el despojo se consumará.

El pueblo de Madrid tiene la palabra.

El pueblo no quiere la guerra.

El pueblo odia la guerra. Gobernantes, atended los deseos del pueblo! Es vuestro deber.

JAURES VENCE

Los traidores acusan á Jaurés

(POR TELÉGRAFO)

Paris 17.—L'Eclair ha publicado una información sensacional que ha provocado gran sorpresa y muestras de regocijo ó de indignación en los diferentes campos políticos. Todos los reaccionarios muestran satisfacción ante los hechos referidos por el periódico clerical, y, en cambio, todas las izquierdas expresan clara y rotundamente el desprecio y la cólera que les inspiran los procedimientos canchalescos de los repugnantes personajes que gobiernan á Francia.

Según L'Eclair, en los últimos Consejos de Ministros, Barthou y su troupe de financieros, poco recomendables, acordaron llevar al gran Jaurés ante el Senado, constituido en Tribunal especial, para acusarle de alta traición por la admirable campaña que en contra de todas las reacciones y de acuerdo con la clase trabajadora ha sostenido procurando no fuera aprobada la ley de tres años, y al aprobarse, oponiéndose por todos los medios á que llegase á aplicarse.

LOS CAMPOS DE MARRUECOS



¡Qué gran cosecha la de hogaoñol

tiro; pero L'Eclair asegura que sus datos son ciertos, y L'Humanité publicará uno de estos días toda clase de pruebas sobre la certeza del complot tramado contra el leader socialista, que, más resuelto que nunca, seguirá denunciando á los que son verdaderamente traidores á Francia. —A. Briand.

En la Cámara.

Paris 17.—En la Cámara ha sido aprobada la reducción de edad para ingresar en filas. Se ha acordado que los reclutas empiecen el servicio á los veinte años. —Gómez de Fabián.

Francia le defenderá

Jaurés, el gran patriota, el nobilísimo espíritu que representa más puramente el genio francés, todo luz y fuerza; el que ha sabido hacer comprender á la masa de modo más vibrante el porvenir del Socialismo; el que continuando la hermosa tradición de la República vecina ha sido el más firme sostén del progreso; el que contra Gobiernos impuros, contra hombres públicos vendidos, siempre levantó su verbo elocuente, hoy, por un Ministerio de financieros indignos, se ve acosado de alta traición.

Quisieran llevarle á la barra. Simular en el Senado que Francia le acusa. Pero si llegase el caso, todo el pueblo, toda la clase trabajadora, con la que lucha y á la que defiende, se erguiría para ser acusada con él. Porque el crimen de Jaurés es defender su patria, tierra de libertad y de justicia, de un militarismo clerical y rastrero, que vencido al triunfar Dreyfus se ha refugiado entre los hombres civiles más despreciados: entre los Barthou y los Etienne.

Y observación notable. En el momento en que el Gabinete pretende acusarle, en la Cámara se aprueba la edad de veinte años para ingresar en filas, único medio de licenciar la quinta que cumple en octubre; y por este licenciamiento ha luchado Jaurés y las víctimas de Tonl, Rodez y de cien sitios, y los sindicalistas encarcelados y toda la clase obrera. Y han vencido.

El último esfuerzo, el desesperado, lo intentan los miserables contra Jaurés. Pero fracasarán en su empeño. Semejante ignominia no pesará sobre Francia, que es grande, que es madre de toda revolución y defiende á los suyos.

EL SOCIALISTA á Jaurés.

Hemos dirigido al ilustre Jaurés el siguiente telegrama:

En el momento en que la cobarde reacción militarista pretende atropellarle, la Redacción de EL SOCIALISTA, de Madrid, le expresa su entusiasta adhesión. —La Redacción.

De adhesión á Jaurés.

La Escuela Nueva, enterada del atropello inefable de que se quiere hacer víctima al gran socialista Jean Jaurés, organiza un mitin, al que convoca la clase obrera madrileña, para demostrar la adhesión de todos los trabajadores al que sin cesar ha luchado por la verdad y por la justicia.

Oportunamente se anunciará la fecha y el local de celebración del acto.

En China ha estallado la revolución.

Lerroux sale apresuradamente para dirigirla.

Ma en balde estuvo en España tantos años tratando á los españoles como chinos.

Protesta nacional contra la guerra

La Agrupación Socialista Madrileña continúa recibiendo adhesiones para el acto nacional de protesta contra la guerra.

Ayer recibí 58 adhesiones de provincias.

Además le han hecho numerosas peticiones de impresos para la solicitud que ha de dirigirse al jefe del Gobierno.

Habia dispuesto que se tiraran 4.000 ejemplares y ha tenido que tirar 1.000 más.

Hasta la fecha las adhesiones recibidas son las siguientes:

Sociedades Obreras y Sindicatos....	129
Círculos y Centros Obreros.....	7
Agrupaciones Socialistas y Obreras....	27
Juventudes Socialistas.....	5
Círculos republicanos.....	3
Juventudes republicanas.....	1
Federaciones nacionales.....	5
Total.....	177

Las adhesiones deben dirigirse á la Redacción de EL SOCIALISTA, Fuentes, número 4.

El mitin.

El secretario de la Agrupación, compañero Torrent, ha dirigido una solicitud al jefe superior de policía pidiéndole permiso para celebrar un mitin al aire libre el día 27, por la mañana, en el paseo de Rosales.

También ha solicitado de la Alcaldía que le consienta utilizar para el mitin el quiosco que hay en dicho paseo.

Veremos cómo contestan las democráticas autoridades que nos gobiernan!

POR EL BUEN CAMINO

Coincidencias satisfactorias

Vemos en estos asuntos de la guerra entrar por el buen camino á El Imparcial, y no podemos negar que ello nos satisface. En su número de ayer publicaba un fondo que, en la mayor parte de sus afirmaciones, coincidía en un todo con las que venimos nosotros haciendo en nuestra campaña contra el imperialismo de los Gobiernos de la monarquía.

La divulgación que hizo Gómez Carrillo del estado de cuentas, de hombres y dinero presentado por el general Lisutey á la opinión francesa, sirve de punto de partida para una nueva acusación contra el Gobierno. Es decir, nueva no, porque hace ya tiempo que se le vienen exigiendo cuentas de la inundación de oro que en Marruecos estamos haciendo. Pero ha presentado un punto de comparación que obliga más al Gobierno á bendecir una tática de tapadillo, insostenible ya.

No se puede hablar con autoridad por los ministros de atención al problema de las subsistencias, de aumentos en el presupuesto de Fomento, de gastos que redundan de modo positivo en beneficio del país, mientras no demuestran de manera clara y terminante, con números, que después del gasto fabuloso que representa el conflicto marroquí aun queda una peseta de efectivo en el Tesoro.

«¿Cómo van á demostrar esto! Claro que la más pequeña de las satisfacciones que se pueda dar al país, como dice El Imparcial, es la de hacerle saber lo que se gasta y cómo se gasta; pero por lo menos lo que se gasta. Ahora que, seguramente, ese estado de cuentas provocaría en la Nación entera una reacción vigorosa contra un sistema que se traduce en la más espantosa de las catástrofes económicas. Todos los ojos verían entonces morbosamente lo que los verdaderos patriotas es-

tamos procurando hacer que vean desde el principio de esta aventura desastrosa.

Celebramos vuestro tan bien acompañada en nuestra regeneradora propaganda. Celebramos que los que en el 98 eran los más fervorosos paladines de lo mismo que ahora combaten, hayan tenido un tan saludable punto de contrición.

Y lo celebramos doblemente, porque ello acusa al mismo tiempo una orientación nueva que se tiene forzosamente que imponer en la realidad. Y así, no será nuestra voz ahora como lo que antes; voz que clame en vano en el desierto de la conciencia nacional.

Perseverar en esta orientación salvadora es lo que se precisa.

PARA MANANA

CON LOS YEBALA

Notas sobre el país y la guerra de Marruecos.

EL PAIS

FOR

Constancio Bernaldo de Quirós.

Ante el Juzgado militar.

Hoy comparecerán ante el Juzgado militar nuestras compañeras Juana Taboada y Carmen Jordán, citadas con motivo de los discursos pronunciados en el último mitin contra la guerra que organizó el Grupo femenino socialista.

Otro día comparecerán las correligionarias Ana Posadas, Francisca Vega y Virginia González, á las que también se encuadra en esta cuestión.

Desearíamos que se haga justicia, porque haciéndose no se procurarán nuevas molestias á nuestras valientes correligionarias, culpables nada más de aborrecer una caza tan bárbara como la guerra.

Un precedente.

Hace veintitantos años nada menos, siendo ministro de la Guerra un general que se llamaba Quesada, se concedió á un señor la exclusividad para reclutar voluntarios para las colonias de Ultramar.

Esta concesión en favor de la Empresa Félix, que así se llamaba, si no recordamos mal, produjo un escándalo verdaderamente merecido. El general Jovellán, que siguió á Quesada, tuvo que anular la concesión y tomar alguna otra medida no menos digna.

Hoy resucita este mismo negocio bajo la forma del art. 12 del decreto sobre el voluntariado.

«Toma el general Luque como precedente que justifique su real decreto la concesión del general Quesada?»

No está mal. Pero como existe también el precedente del escándalo y de la anulación consiguiente, con dimisión del ministro y todo, no se sorprenda si se producen protestas un poco subidas de tono contra el negocio del enganche de voluntarios para África.

¿Está claro?

Propaganda socialista en Marruecos.

(POR CORREO)

Una entrevista curiosa.

La Línea 15.—Enterados los moros que residen en Gibraltar de que en las canteras de Melilla han hecho causa común los obreros españoles y marroquíes contra las Empresas explotadoras, han sentido picada su curiosidad de una manera muy interesante.

Cuatro de ellos han venido á La Línea y se han dirigido á mí, preguntándome:

—¿Ser tú corresponsal de EL SOCIALISTA?

—Sí.

—Tú ser honrado; tú ser cristiano bueno. Nosotros tener gana de saber algo de Socialismo.

Como mejor he sabido, he estado explicándoles á grandes rasgos los fundamentos de nuestra doctrina. Han escuchado con gran atención, y al hacerse cargo de qué cosa será la propiedad colectiva, han demostrado un entusiasmo que á mí mismo me ha sorprendido. Dando palmadas, exclamaban:

—¡Eso estar bien! Las fusilas no serán más que para cazar y no para matar cristianos, y los cristianos tampoco matar moritos. Nosotros queremos la civilización sin fusilas, sin que maten á los hijos de los moritos; nosotros no querer frailes que deshonran moritas; queremos maestros y no queremos santos cristianos ni moros; sólo adoramos al sol, que todo lo cria.

Entonces yo les propuse que tradujeran á su lengua el programa socialista y que lo propagasen por Marruecos. La idea les ha agradado y me han ofrecido seguir mi consejo. Les entregué un ejemplar de nuestro programa, y es seguro que pronto estará traducido al árabe.

Los cuatro moros de Gibraltar, que viven del comercio de huevos, se han despedido de mí satisfechos, dejándome una impresión muy agradable.

¿Será acaso esta conversación el punto de partida de una propaganda socialista en Marruecos?

Alguna vez tiene que suceder. Para mí sería una gran alegría haber contribuido á esta propaganda en pro de nuestros ideales. —Fares.

Partido Socialista.

COMITÉ NACIONAL

Ha ingresado en el Partido la Sociedad Unión Obrera La Lucha por la Vida, de Bedmar (Jaén).

Un señor Toro que se las trae.

«Razziando» en Alcoy.

Alcoy 14.—El teniente de seguridad que padecemos en Alcoy, D. Eleuterio del Toro, y del que tuvimos ocasión de hablar con motivo de la detención de Enrique Peidro, sigue en sus procedimientos censurables, que le dan méritos más que suficientes para ser un individuo de número de la policía indígena y entregarse á la tarea de cortar cabezas y quemar aduanas.

Suponemos que sus disposiciones habrían de ser excelentes para eso, á juzgar por las muestras que da aquí de ellas.

Ya al compañero Peidro, en la Delegación donde estaba detenido, le abofeteó por su modo, como complemento del brutal atropello.

En el mitin celebrado últimamente contra la guerra, echó á todos los concurrentes, y no cesó, en el transcurso del acto, de hacer todo lo imaginable para provocar un conflicto que le diera motivo para la razzia que, probablemente, tuviera preparada de antemano.

En Concencia Obrera, en vista de esta conducta inefable, se publicó un energético artículo censurando vigorosamente el incul modo de proceder del teniente Toro.

Molestado por este artículo, en que se le decían verdades de ó falo, el teniente llamó á nuestro amigo Lallig, que se hallaba paseando por la plaza de la Constitución, exigiéndole que le dijera el nombre del autor del artículo, pues se proponía «levantarle la tapa de los sesos» (textual).

Le contestó el compañero Lallig con entereza que no tenía por qué decirle el nombre, y que si algo intentaba contra el ciudadano escrito, podía utilizar los medios legales para que los Tribunales impusieran el castigo si es que había falta.

El teniente Toro, con los modales bruscos que le caracterizan, replicó que no pensaba acudir á los Tribunales, sino tomarse la justicia por su mano.

Y añadió que si en breve plazo no le revelaba el nombre del autor de aquel artículo, realizaría su amenaza en el propio Lallig.

Aunque el tal teniente es de un temperamento en el que predomina la más cerril intemperancia, y está, además, envaleado por la protección de estas autoridades, que se lo consienten todo, no creemos que ponga en práctica su amenaza.

Sin embargo, bueno sería que interviniera el ministro de la Gobernación para imponer el correctivo merecido á un funcionario que tan reprochable uso hace de sus atribuciones, y que es un constante peligro para la tranquilidad de los vecinos de Alcoy al convertir las funciones de ayudante de la justicia en una práctica de la baratería más vituperable. —C.

Información de la guerra.

En el Garb.

Otra operación.

¿Hada más que tres heridos?

(TELEGRAMA OFICIAL.)

Alcázar 16.—Comandante general a ministro Guerra: Confidenciales jefe oficina indígena, jara Garbía, concentrada en Ríait, avanzó hasta Garbía, con unos 300 hombres y otros 100 en Tarsk, enviando emisarios para que entreguen una hasta aduar Ruslín, vecina a cabila Arcila.

Esta posición fue ocupada después de tres horas de fuego y batida fuertemente con artillería montada, ocupando el campamento enemigo, que en su huida dejó abandonadas cuatro tiendas de campaña y otros efectos, cogiéndoles además cinco muertos y un prisionero con armamento.

Movilización de fuerzas.

Compañía de intendencia. Alcázar 15.—A las tres de la tarde ha llegado, procedente de Madrid, un largo tren militar conduciendo una compañía de intendencia.

Más tropas. Valencia 16.—Se ha recibido un telegrama disponiendo que se prepare para embarcar, con destino a Marruecos, el regimiento de infantería de Guadalajara.

Las víctimas. Relación de heridos y enfermos. Ceuta 15.—La lista de los heridos y enfermos embarcados en el buque hospital Vicente Sans con destino a Málaga es la siguiente:

Del regimiento de infantería de Saboya.—Antonio Carvajal Barramán, Agustín Castro de Pozo, Antonio Franco Corrajo, Juan Agui Lobato, José Sánchez Rubio, Mateo López Aguilera, Emilio Elvira Gómez, Linc Sánchez Agustín, Juan Tejera Torres, Gil Valiente Barrano, Juan Ortola Manuel, Félix Clemente Aranda, Juan Castro Algabre y Lorenzo Gamero González. Del regimiento de infantería de Córdoba.—José García Romero, Francisco Conde Conejo, Dionisio Pérez Martín y Santiago Ruiz Chavero.

Antonio Alarino Rodríguez, José Irabari Serrano, José Lozano Rosado, Juan Modina La Sol, Evaristo Perpiñán Perpiñán, Francisco Alabat Gean, Antonio Pérez San José, Jorge Larriena Expósito, Manuel Corrao Cuervo y Evaristo Fernández Hernández. De infantería del Serrallo.—Francisco Pino Cerebello, Juan Juan Canelas, Juan Bertré Jaseras, Andrés Benítez Escribano, Constantino Toranzo Bajo, Diego Andrade Domínguez, Jua García Muñoz, Manuel Mercader Costas, Juan Tenorio Navarro, Antonio Jiménez Valdés, Roque Peña Caldero, Cavallo Arteaga Julián, José Díaz García, Jesús Benetti, Javier Aguedo, Pascual Mazaletas y José Loprena Laroga. De cazadores de Madrid.—Antonio Hernández Herrero y Pablo Carrascosa López. De cazadores de Barbastró.—Marcel Barber Hernández, Antonio Zapata Morales, Rafael Martín Gómez, Federico González Vidal, Lorenzo Molina, Fernando Cabeza Gómez y Rosendo Berjón Corvijo. De cazadores de Aragón.—Gato Toel Díaz, Sebastián Herrero Sorzano, Joaquín Jordán Francés y Natalio Luque. De cazadores de Llerena.—Justo Atras García, Aguedo Escolar Sepúlveda y Julio Pérez Román.

Guerra a la guerra.

Sociedad de Metalúrgicos de Cáceres. Compañero Mariano García Cortés.—Madrid. Estimado compañero y correligionario: En junta general celebrada por esta Sociedad de Metalúrgicos el día 11 del corriente se acordó hacer público por medio de EL SOCIALISTA nuestra más enérgica protesta contra la guerra y los políticos indignos que nos llevan a la catástrofe.

En Tortosa. Tortosa 13.—Ayer se celebró en el Centro Obrero de Corporaciones un mitin de protesta contra la guerra del Magreb. Hicieron uso de la palabra los compañeros Gabriel Subirats, José Berenguer y D. Marcelino Domingo.

Mitín próximo. Llano del Real 14.—El día 25 del corriente mes se celebrará en esta ciudad un grandioso mitin contra la guerra. El acto revestirá importancia.—Angosto. En Badalona. Badalona 14.—Iniciado por la Juventud Socialista de esta ciudad, el viernes se verificó un gran mitin para protestar de la política de nuestros Gobiernos en África.

LA HUELGA CRECE. El grupo socialista español de Dowla (Inglaterra) nos envía una carta llena de energía y de conceptos durísimos y justos para nuestros gobernantes, protestando contra la guerra de Marruecos, que califican de «crimen monstruoso y de lesa humanidad».

CONTRA EL TRABAJO NOCTURNO Los laboratorios de la muerte.

El trabajo nocturno en la industria panadera constituye una serie de perjuicios para el obrero trabajador, para el público consumidor y para el mismo industrial explotador. El obrero se embrutece, enferma, pierde en eficiencia de trabajo; las últimas horas en la producción las vive en una somnolencia tremenda, que le lleva a ese desgato nervioso, rayano en la idiotia o nebulosidad del burgués.

El abuso progresivo sobre el trabajo obrero se cada vez mayor. Los datos oficiales no dicen eso. De creer a la estadística oficial, la industria va muy mal. En la Memoria acerca del estado de la industria en la provincia de Madrid, publicada por el Ministerio de Fomento en 1905, aparecen 171 tahonas, y en la estadística de Contribución de 1911 sólo aparecen 168 contribuyentes. Es decir, cinco menos en seis años.

Las tahonas dentro son peor, muchísimo peor. Si lo han sido hasta hace poco las expanderías. Hasta que la industria de pan de lujo, amalgamada con la pastelería, no ha tomado incremento entre nosotros, de nuestras panaderías no se ha podido decir que eran unos establecimientos coquetos, como se dice con justicia de las panaderías de París.

Un terceto explotador. Tarragona 14.—Hace unos dieciséis meses que los obreros escoberos de ésta consiguen, no sin grandes esfuerzos, la reorganización de su Sociedad de resistencia.

El panadero, el boticario y tahonero necesitan como nadie de Jordán salvador que descanse en el pozo de veindad. La baratura del alcohol y la condición especial que presta a la confección de una receta ó a una combinación vinica han quitado importancia a los pozos de la botica y de la taberna.

El taller tiene en el fondo el horno. La explotación más general se contenta con uno. Un horno que se calienta con leña, leña vieja, leña de los últimos derribos, inservible é inaprovechable para las construcciones magníficas del extrarradio.

El cuadro quemado. Roma 16.—En la iglesia de Santa María del Transiberio había un cuadro, «La Virgen del Niño», obra maestra de Juan Bellini. Un día se halló quemado: sólo fragmentos del marco quedaban.

Una velada en La Línea. En el salón-teatro de Oficios varios se ha celebrado, con regular concurrencia, una velada, poniéndose en escena las obras Sin Patria, El fin del mundo y el monólogo Animal, con un elenco tan simpático como un baile familiar.

no inspector del trabajo D. Martín Navarro. Que el Sr. Navarro, cumpliendo con su deber y con los dictados de su conciencia, le dé con el pavo en la narices, devolviéndoselo.

Fiestas de secano

Baileñ 15.—Para costear los gastos de las fiestas que todos los años se celebran el 19 de julio con objeto de conmemorar la lucha contra la invasión francesa de 1808, el Ayuntamiento de Baileñ no tiene dinero y recurre al vecindario.

Observaciones a la Memoria del Instituto de Reformas Sociales sobre las minas de Riotinto. HORRORES DE LA EMIGRACION. La emigración clandestina.

Horrores de la emigración. Los emigrantes que en el buque Italia, de la Compañía Francesa de Transportes embarcaron con destino al Brasil, han padecido en este caso todos los horrores increíbles de la emigración.

Notas asturianas. Conferencia antiinamenguista. Imprecaciones de la jira. Langreo 17.—El sábado, a las siete de la tarde, se celebrará una conferencia, organizada por la Juventud Socialista de Lermu, en el teatro Vital Aza, a cargo del señor Riera, de Gijón, desarrollando el siguiente tema: «Influencia de las corridas de toros en la vida española».

La labor de nuestro diputado. Nuestro compañero Pablo Iglesias visitó ayer al ministro de la Gobernación, a quien hizo las siguientes reclamaciones y propuestas:

En las guerras coloniales del siglo pasado los rebeldes eran alentados por los Estados Unidos. En la guerra colonial de ahora tras los moros surge Alemania.

Astucias de cura. (POR TELEGRAMA) El cuadro quemado. Roma 16.—En la iglesia de Santa María del Transiberio había un cuadro, «La Virgen del Niño», obra maestra de Juan Bellini.

Una velada en La Línea. En el salón-teatro de Oficios varios se ha celebrado, con regular concurrencia, una velada, poniéndose en escena las obras Sin Patria, El fin del mundo y el monólogo Animal, con un elenco tan simpático como un baile familiar.

La guerra en los Balkanes

Notes de la tragedia. En algunos Centros políticos sobradamente seguros que la actual guerra arbovitagrá y gresobitagra comenzó precisamente cuando Europa, cediendo a Austria, Italia y Alemania, cerró a Serbia el camino del Adriático.

Tras la guerra, la revolución. Días atrás se habló de un atentado contra el zar Fernando, y todavía, a pesar de las refutaciones de Serbia, se habla. Ahora hablamos de la posibilidad de una revolución en Bulgaria.

Los culpables de la guerra. Cuando se lee cada día un montón de noticias de los Balkanes dando cuenta de combates mortíferos que han dejado sobre el campo 4, 5, 6.000 muertos y heridos, el pensamiento, horrorizado, se vuelve con ira hacia las dos naciones no bálticas culpables, principalmente, de esta espantosa carnicería: Francia y Austria.

Turquía se reforma.—Después de la guerra. Paris 16.—De Constantinopla dicen que el Comité de Defensa Nacional se ha trasladado en Comité de Asistencia Nacional. El labor de este Comité consiste en ayudar al Gobierno a crear escuelas, salas de conferencias y lectura, cursos gratuitos para hombres y mujeres, gimnasios, etc., etc.

La Cruz Roja húngara. Viena 16.—Hungría é enviado a Sofia y Begrado dos Misiones de la Cruz Roja. En los Hospitales de Belgrado han ocurrido 100 casos mortales de cólera.

Los turcos en Lunesburga.—Los griegos en Varma.—La situación de Bulgaria. Viena 17.—Despachos de Constantinopla dicen que los turcos han entrado en Lunesburga. Los mismos despachos confirman la caída de Varma en poder de los griegos.

El rey de Grecia cree que vencerá.—Las condiciones de la paz.—Grecia y Serbia. Roma 17.—El rey de Grecia ha manifestado a un corresponsal de La Tribuna, de esta capital, que la guerra es probable que sea duradera, y que de todos modos él pondrá las condiciones del vencedor.

¿Quién ha declarado la guerra a los moros? ¿España? No es verdad. Si se consultara a todos los españoles, hombres y mujeres, la Inmensa mayoría, casi la totalidad, se pronunciaría en favor de la paz.

POLITICA

Romanones, disgustado. El presidente del Consejo, al recibir ayer a los periodistas, les dijo estas palabras: Desde hoy daré a ustedes una nota oficial...

Esta determinación sorprendió a los periodistas, que, luego de recoger la nota, abandonaron el despacho de Romanones sin replicar palabra. Solo un periodista...

Los riegos del Segura. El ministro de Fomento ha conferenciado con Romanones para enterarlo de las características tenidas con las Comisiones de riego...

Irán, muy humanitaria. Entre los decretos que hoy llevará a la firma de D. Alfonso el presidente figura uno concediendo el título de «Muy humanitaria» a la población de Irán...

Luque y Romanones. El ministro de la Guerra visitó ayer mañana al conde para enterarlo del resultado de la operación anterior realizada en el Garb...

Optimismo ministerial. Buena parte de la nota oficial de ayer está dedicada a expresar el optimismo del Gobierno por la reacción que, según él, se observa en los fondos públicos.

Los españoles residentes en la Argentina. Un hacendado español residente en la Argentina, el Sr. Vélez, visitó ayer tarde al conde de Romanones para pedirle...

El problema azucarero. El duque de San Pedro de Gasset también visitó al conde de Romanones para proponerle una solución para el problema azucarero.

Los gastos de Guerra. Niega el conde de Romanones en su nota extensiva a los cálculos de El Imparcial, que hace ascender la cantidad que su ministerio se gasta en Marruecos...

Varias noticias. Por haber marchado a San Sebastián, desde donde se trasladará a Austria el subsecretario de Gobernación, se ha encargado de dicho cargo el Sr. Chapaprieta.

Candidatos oficiales para diputados provinciales en las próximas elecciones son los Sres. Martín Pinedo y el redactor de A. B. C. D. Rodolfo Gil.

Doña Victoria se trasladará mañana a San Sebastián. Es cierto que hay un concejal que se ha encargado de un automóvil a cuenta de lo que produzca la prórroga de la concesión de los tranvías.

Vecinos de Madrid: El pan debería de costaros 39 céntimos el kilo. Y los tahoneros lo están vendiendo: A 50 céntimos, en pieza de 200 gramos. A 46, en pieza de 500. Y a 44, en pieza de 1.000.

Un incendio formidable

Varios edificios destruidos. — Un cuartel reducido a escombros. — Varias familias sin ropas ni ajuar.

Orense 16. — En la madrugada de ayer ha ocurrido en el pueblo de Allariz un verdadero sístero. Varios edificios, entre ellos la casa cuartel de la guardia civil, han quedado completamente destruidos...

Todos los efectos de Guerra y del Cuerpo, así como la documentación que había en el cuartel, fueron quemados también. Las repetidas explosiones de la cartuchera almacenada y el aspecto imponente de las enormes llamas mantuvieron aterrados algún tiempo a los vecinos...

El almacén, el cuartel, varias casas bonitas y una fábrica de gasosas establecida en la planta baja del cuartel han quedado reducidos a cenizas.

El capitán de la guardia civil D. José Ferreiro ha perdido cuanto poseía, conservando tan sólo un traje de paño. Los guardias han quedado en una situación tristísima: todos son casados y tienen numerosos hijos.

La causa del incendio se atribuye a un globo de los de papel de seda que se eleva por medio de una española impregnada de alcohol. Se cree que se incendió en el aire y cayó sobre el almacén...

Los Juzgados militar y civil practican diligencias. En la tranquilidad paradisíaca de este pueblo andaluz hemos leído una filofosía barata que inspiró a Cristóbal de Castro...

De la vida rural.

En la tranquilidad paradisíaca de este pueblo andaluz hemos leído una filofosía barata que inspiró a Cristóbal de Castro muerte de unas personas en Flores Dávila por comer carne en malas condiciones.

No pueden venir más a tiempo las palabras del escritor cordobés. Ahora, en pleno verano, es cuando se nota la falta de higiene en los pueblos. Las charcas de riego, los mataderos indecorosos, las carnicerías en locales inmundos...

El hecho de Flores Dávila está siempre a los dedos de los burocratas en todos los pueblos. Nadie se cuida de investigar las causas de muerte, de buscar la posibilidad de las aguas, de ver si los terrenos son lamudos...

Se vive de un modo indiferente, y cuando la catástrofe llega, las autoridades se culpan unas a otras, la gente se indigna de momento, y el «chambre pública» de que el Sr. Castro nos habla se ríe de la cultura que no llega con la aquiescencia del redactor del Herald.

Todo eso está muy bien, y ha sido leído en los pueblos con gratitud; pero a los otros, los que estamos en el secreto de los expedientes oficiales, nos ha puesto en guardia la posibilidad de una visita peor, mucho peor, que la catástrofe misma.

No nos estamos conformes con el Sr. Castro en ese punto. Creemos firmemente que la venida de químicos y de inspectores no solucionarían nada. Creemos que antes que nada hay que traer las escuelas y los periódicos para crear hombres en vez de bestias, única manera de acabar con el lento y terrible drama rural.

¿Qué pueden hacer los enviados oficiales en los pueblos donde apenas nadie oree en los médicos, donde sólo reina la granfaticia parda enemiga declarada de toda innovación? ¿Químicos habría que saldrían huyendo de las iras campesinas.

No, no puede ser eso lo primero. Llevemos la cultura a los campesinos y ella obrará el milagro de higienizar los pueblos. Convirtámoslos la covachas en escuelas, y los nuevos ciudadanos harán que el médico, el boticario, el juez y el alcalde cumplan exactamente su cometido.

De otra manera el círculo dantesco no se romperá nunca, y el caso de Flores Dávila estará siempre a la orden del día en la vida rural.

Nosotros, los socialistas, mientras eso expeditivo se termina, sigamos el consejo admirable del semanario Adelante!, y gámenos el campo a la cruz justa del proletariado universal. Que cuando logremos hacer orgánicos los miembros de la masa proletaria rural, que cuando el socialismo — que tiene todas las simpatías de los campesinos, como muy bien ha dicho el maestro Morato — cuente en sus filas a los pueblos agrícolas será cuando quedará roto el círculo dantesco...

Se convoca a los profesores de la Escuela Societaria. La Sociedad de Estudiantes de la Cataluña ha acordado subvencionar con cinco pesetas mensuales la publicación de El Socialista.

Nueva Directiva. Ha sido renovada la Junta directiva de la Juventud Socialista de Granada, siendo nombrados: presidente, José Baendía, y secretario José Castro y Francisco Martín.

Cooperativa Socialista Vizcaína. Durante el primer semestre del año que corre la Cooperativa Socialista Vizcaína ha realizado ventas por valor de 90.688,75 pesetas.

El despacho de San Francisco vendió 70.671, y en el de Uzurruña, 20.177,5. Los beneficios brutos pasan de 10.745,86 pesetas, deducidos los gastos generales, que ascendieron a 4.592,75; resta una utilidad líquida de 6.153,11, o sea más de un 7 por 100.

Los utilidades se repartirán en la siguiente forma: Gastos de instalación (San Francisco) 115,65; Gastos de instalación (Uzurruña) 36,73; Mobiliario (San Francisco) 51,88; Participación a los empleados 615,00; Propaganda 600,00; Fondo de reserva 2.213,63; Dividido del primer semestre de 1913 2.500,00.

Por los datos expuestos se ve que el ejercicio del semestre pasado fue excelente para la Cooperativa vizcaína. El Socialista se congratula de ello y felicita a todos los cooperadores, y en particular a los que dirigen esta benemérita institución proletaria.

ACCION SOCIAL

Una tentativa, un ejemplo y un llamamiento.

Los socialistas americanos, que disponen de tan grandes medios para toda acción, acaban realizar algo que fue, más que nada, un deseo entre nosotros, algo que sólo es aquí una tentativa que va marchando lentamente.

Hace un año, poco más o menos, la Escuela Nueva de Madrid abrió una sección con el nombre de Museo Social. Se proponía éste estudiar los proyectos parlamentarios, hacer acopio de datos municipales y sociales, emprender la historia del movimiento sindical español, llevar estadísticas del trabajo y de la vida obrera...

Y ha pasado el tiempo y sólo muy imperfectamente se va realizando esta labor. Dirigióse el Museo a las organizaciones de Madrid y provincias con objeto de que aportaran reglamentos, indicaciones del desarrollo de las Sociedades, relación de conflictos, etc., etc., y sólo se consiguió que desde Bilbao Joaquín Bustos ayudara, que algunos Sindicatos enviarán sus boletines, y que aquí nos dieran algunas noticias.

La estadística de la vida económica del trabajador no se ha podido aún formar, porque el cuestionario repartido no lo ha sido en bastante profusión, y, además, no hay suficiente número de respuestas.

El programa de reivindicaciones agrarias que confeccionó Fernández de Velasco aún no ha recibido emiendas ni anotaciones de las entidades socialistas o agrícolas.

El historial de las entidades madrileñas, para el que dan todo género de facilidades las domiciliadas en la Casa del Pueblo, es preciso hacerlo muy despacio, porque los datos que se piden a cada Sociedad son muchos y no siempre los tienen a mano; es decir, que realmente se les exige una colaboración muy difícil de conceder cuando no hay secretarios retribuidos, que es lo que ocurre en la mayor parte de los Sindicatos.

También se tropieza con la dificultad de que algunas colectividades son muy antiguas, y los directores actuales desconocen los comienzos, las luchas de los primeros tiempos.

Y, sin embargo, esto más lejano es interesantísimo; por ejemplo, investigar en qué condiciones se hallaba el oficio antes de la fundación de la Sociedad. La evolución de los salarios y su psicología. García Quejido dio en el Museo, precisamente sobre los salarios en Cataluña, una interesante conferencia.

En este momento, y la nota apareció el otro día en EL SOCIALISTA, el Museo Social va a procurarse toda clase de informes sobre las Sociedades y Compañías explotadoras de negocios en España, y principalmente de las belgas, para proporcionarlos al secretario Bergmans.

Solicitó esta ayuda internacional el compañero Huyssens, y es petición que conviene atender no sólo por la utilidad que a aquellos correligionarios puede proporcionarles, sino por el auxilio que en justa correspondencia están en disposición de prestarlos. Y ya se ha dado más de un caso.

Lo que conviene para que esta Oficina o Museo llegue a un estado floreciente y demuestre qué importancia deben concederle las organizaciones, es, por una parte, que todas las Sociedades envíen sus documentos, y luego que un puñado de jóvenes — es un llamamiento — ayude, como en un principio, a esa labor.

Y sin los grandes medios yanquis se realizará un trabajo necesario que nos dará exacta cuenta de nuestra fuerza, facilitando todos los movimientos nacionales.

M. NUÑEZ DE ARENAS. Nota. — A unas preguntas que se me han hecho quiero contestar escuetamente que que ganen en claridad mis respuestas y sean bien entendidas.

Por precipitación, sin duda, se citan incompletamente dos frases mías: se citan de tal modo que se les cambia el sentido. Se me hace decir que unas bases «habrán sido enviadas a todos los Sindicatos y Sociedades» y nada más, para preguntarme si no es lo mismo Sindicato que Sociedad; mi párrafo era: «habrán sido enviadas a todos los Sindicatos y Sociedades que sostengan obras de cultura o de propaganda proletaria», que equivale a decir: Sindicatos que sostengan obras de cultura o Sociedades que sostengan obras de cultura o de propaganda proletaria, etc.

Después, en otra cita, se hace desaparecer una frase; dice que los Sindicatos «deberían perder el carácter técnico profesional al ingresar en una entidad socialista», y lo que escribí fue que los Sindicatos «deberían perder el carácter técnico su esencia profesional al ingresar en una entidad socialista». Que las escuelas profesionales sean técnicas, nadie lo puede negar; que el saber bien un oficio es tener cultura, tampoco se puede refutar.

Respecto a la duda final de por qué siendo una la finalidad obrera no había de llamarse la Central, socialista, y por qué no habían de ingresar todas las entidades, le he de contestar que por la misma razón que existe una Unión General de Trabajadores, dirigida por socialistas y fundada por ellos, en vez de hallarse las organizaciones obreras directamente en el Partido.

Yo, como socialista, entiendo que sólo al fin socialista pueden tender las organizaciones; pero creo que no hay bastante conocimiento aun en la clase trabajadora para que se dé cuenta de esa finalidad.

En Madrid. Federación Nacional de Dependientes. Para esta noche, a las diez, se convoca a los delegados al Comité en la secretaría número 11 de la Casa del Pueblo.

Escuela Societaria. Se convoca a los profesores de la Escuela Societaria a una reunión, que se celebrará esta noche en la secretaría 14, a las nueve, para tratar de la celebración del certamen de la Escuela.

La Unión de Cocheros.

La Sociedad La Unión de Cocheros, de Madrid, celebrará junta general extraordinaria a petición de los delegados que tiene en la casa de los Sres. González Gómez y Compañía la noche del 17 al 18 del corriente, a la una, en el teatro Lo Rat Penat, plaza de Lavapiés, para tratar asuntos de sumo interés para la organización, relaciones con dicha casa, para lo cual se ruega a los socios cumplir con su deber.

Reuniones para hoy. Selón grande: A las cinco de la tarde, Pan de Viens; a las nueve de la noche, Cooperativa de la Unión de Cocheros. Selón pequeño: A las nueve de la noche, Doble Unión y Ramillete. Selón terrazo: A las nueve de la noche, Unión General de Trabajadores.

En provincias. Propaganda socialista. En Llano del Real se ha celebrado un mitin de propaganda socialista. Hablarán Angosto y Díaz (este profesor de la Escuela) y Chacón leyó versos. Los tres fueron muy aplaudidos por la numerosa concurrencia que asistió al acto.

Cooperativa Socialista en Málaga. Ha quedado ya autorizado el reglamento de la Cooperativa creada por nuestros compañeros de Málaga. El domingo, 20, se celebrará asamblea general de los socios que la componen, en cumplimiento del art. 33 del reglamento.

De esta reunión, a la que no deben faltar los cooperadores, saldrán provechosas indicaciones para la continuación de empresa tan beneficiosa para la clase obrera. Por «El Socialista».

La Sociedad de Estudiantes de la Cataluña ha acordado subvencionar con cinco pesetas mensuales la publicación de El Socialista.

Nueva Directiva. Ha sido renovada la Junta directiva de la Juventud Socialista de Granada, siendo nombrados: presidente, José Baendía, y secretario José Castro y Francisco Martín, que saldrán cariñosamente a El Socialista por la campaña contra la guerra. — C.

Cooperativa Socialista Vizcaína. Durante el primer semestre del año que corre la Cooperativa Socialista Vizcaína ha realizado ventas por valor de 90.688,75 pesetas.

En el despacho de San Francisco vendió 70.671, y en el de Uzurruña, 20.177,5. Los beneficios brutos pasan de 10.745,86 pesetas, deducidos los gastos generales, que ascendieron a 4.592,75; resta una utilidad líquida de 6.153,11, o sea más de un 7 por 100.

Las utilidades se repartirán en la siguiente forma:

Table with 2 columns: Item, Amount. Gastos de instalación (San Francisco) 115,65; Gastos de instalación (Uzurruña) 36,73; Mobiliario (San Francisco) 51,88; Participación a los empleados 615,00; Propaganda 600,00; Fondo de reserva 2.213,63; Dividido del primer semestre de 1913 2.500,00; Total 6.153,11.

El voluntariado. El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica hoy una real orden aclaratoria del art. 11 del decreto del 10 de junio de 1913, que está concebida en los siguientes términos:

«Excmo. Sr.: Habíendose suscitado y presentado algunas dudas respecto a la interpretación que debe darse al art. 11 del real decreto de 10 del actual (Diario Oficial núm. 151), y teniendo en cuenta que el espíritu y tendencia de este real decreto van exclusivamente encaminados a lograr lo antes posible el beneficioso objeto de que las guarniciones de África se compongan sólo de individuos que sirvan en ellas voluntariamente, durante períodos de tiempo no menores de tres años, salvo cuando se trate de soldados que ya están sirviendo en filas, por lo cual, la sustitución a que dicho art. 11 se refiere no puede tener otro carácter que el excepcional indispensable para llegar a este fin, sin que pueda ser realizado, puesto que a ello se opone la vigente ley de Reclutamiento, el rey (D. G.) se ha servido resolver, como aclaración de aquellas dudas, que el sorteo a que el citado art. 11 se refiere es solamente el anual que se menciona en el artículo 1.º del mismo real decreto y que se efectúa, con arreglo a las disposiciones vigentes, en la Caja de recluta al verificarse la concentración para destino a Cuzco, y de ninguna modo cualquier otro sorteo que se mantuviera en vigor en las unidades del Ejército para subvenir a necesidades circunstanciales de las guarniciones de África.»

Es el propio tiempo la voluntad de su majestad se haga saber que el said sustituto ha de ser destinado a una unidad orgánica del arma de Cuerpo en cuyo grupo fue incluido para sufrir sorteo en la Caja de recluta, debiendo seguir en adelante las vicisitudes de dicha unidad; en la inteligencia de que si éste marchara íntegro a África o a cualquier otra parte o fracción suya en la que correspondiera al mencionado sustituto, bien o perteneciera a ella o bien por consecuencia de sorteo, carece dicho sustituto de todo derecho a solicitar no obtener nueva sustitución.

De real orden lo digo a V. E. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde a V. E. muchos años. Madrid 15 de julio de 1913. — Luque.

UN GRAN INCENDIO

Roma 17.—En unas minas de azufre de Castel Termini se ha producido un tan violento incendio que han perecido 23 personas y hay muchísimas otras heridas. Reina gran consternación. — Carlo Paventa.

Lo que pide la Compañía de tranvías a cambio de una rebaja de tarifas que no la perjudica vale unos 50 millones de pesetas.

¿Cuánto percibirán los concejales que se presientan a regalar esa millonada? Anunciamos un concurso para premiar al que conteste satisfactoriamente la pregunta.

TRIUNFO OBRERO

Valencia 16.—Se ha llegado a una solución que evita la anunciada huelga de obreros tranviantes. Aquella constituyó un gran triunfo para éstos, que han alcanzado los frutos de su unión y solidaridad.

Ayer mañana, a las nueve, reunióse, bajo la presidencia del gobernador civil, y con la asistencia del ingeniero jefe de Obras públicas, los ingenieros de la Compañía de tranvías y la Comisión de huelguistas.

A las dos de la tarde se suspendió la sesión, bastante laboriosa, y se reanuda a las cuatro, terminando a las nueve de la noche, aceptándose la solución propuesta últimamente por el gobernador, que entraña el colosal triunfo de los obreros.

Consiste en la rebaja y el aumento del jornal por hora de modo que compense aquella rebaja de jornada. Esto es, seis horas menos de jornada y el mismo salario.

La Comisión de huelga se trasladó a la Casa del Pueblo, y de allí notificó el éxito a los compañeros, que lo acogieron con gran entusiasmo, dando a viva voz la unión de los obreros.

La noticia ha sido acogida con gran regocijo por toda la población, que ve en el estado de una huelga importante durante la época próxima de ferias.

Se aplaude la gestión del gobernador, y entre los obreros circula la idea de obsequiarle con un banquete. — C.

¿Qué dirá Lerroux?

Barcelona 16.—La Federación de Juventudes radicales y la Comisión de propaganda contra la guerra se han reunido y han acordado que salga en el tren rápido para Madrid el presidente de dicha Comisión, con objeto de recabar de Lerroux la aquiescencia o desautorización para continuar la campaña contra la guerra. — C.

El coste de nuestra acción en África es de 800.000 pesetas diarias, o sea 200 millones al año. (De El Imparcial.)

Telegramas.

Sevilla 16.—En un cortijo del término de la Aljaba se presentaron varios desordenados y robaron gran cantidad de garbanos. Sorprendidos por el guard, agredieron a éste con piedras, y por último, le dieron un tremendo golpe en el cuello con una hoz. Han sido detenidos cuatro de los siete ladrones. — C.

Riña sangrienta. Barcelona 16.—En la playa de Casa Antón se vieron este mesdrugado un hombre y una mujer, resultando ésta con tres puñaladas. Fué recogida en gravísimo estado. — C.

Venganza sangrienta. Melilla 16.—En el barrio del Príncipe de Asturias ocurrió anoche un suceso que ha producido gran sensación en el vecindario. Un obrero sorprendió a su esposa hablando con un amante y se abalanzó sobre ellos, asestando las varias puñaladas con una navaja hasta que cayeron ensangrentados.

El amante, José Morales, presenta cinco heridas en la cabeza y en el cuello, y la mujer, dos en la cara. Fueron conducidos al Hospital en gravísimo estado. El agresor fué detenido. — C.

La explotación en el Musel

Gijón 15.—En la obra de los rellenos de la estación marítima del Musel todos los trabajadores están sometidos al destajo, bajo las condiciones que el patrono quiere imponerles, y que son, naturalmente, las que más a él le beneficien.

Es un trabajo bárbaro que sólo la ceguera de la mayoría de los trabajadores a quienes se les impone pueda no considerar como una ignominia.

Cuando se disparan los barrenos para sacar las peñas que en los rellenos existen, se toca una corneta; pero de tal modo el afán de aumentar su jornal acucia a los obreros destajistas, que al sun a este aviso abandonan la brutal tarea.

De aquí se origina que pocos días transcurran sin que haya heridos. Cada vez es más precisa una amplia educación social y una sabia organización que haga vivir a estos infelices obreros lo perjudicialísimo del sistema de trabajo que han aceptado con una inconsciencia que da compasión. — C.

¡Abajo esa Junta!

Bilbao 16.—Una Comisión de padres de familia ha visitado al gobernador civil para protestar contra el acuerdo de la Junta de espectáculos autorizando nuevamente el funcionamiento del circo del Ensanche. Una protesta justísima.

Los comisionados recordaron al gobernador que a raíz de la catástrofe que tanta consternación produjo en toda España se acordó dicho local no volvería a funcionar, y que, de no ser atendidos, recurrirán al ministro.

La indignación contra esa Junta, que por consideraciones de amistad o por otras más vergonzosas causas falta tan descarada, cínica é inhumanamente a su deber, es unánime é inextinguible.

La Prensa local y la de Madrid deben recoger esa protesta de la opinión y no consentir el desmán de la referida Junta. — C.

HUELGAS EN ESPAÑA

Los obreros textiles. Barcelona 16.—En la barriada de San se ha celebrado un mitin por los obreros del Arte fabril, exponiendo los oradores las grandes razones de justicia que los asisten para la huelga que se avocina.

Negaron que existiera crisis de trabajo, y manifestaron que no se indicará el día en que habrá de comenzar la huelga hasta que se tenga la seguridad de que secundará el movimiento de todos los obreros de Cataluña.

De Olot comunican que la huelga ha alcanzado a todas las fábricas, absolutamente a todas, manteniéndose los huelguistas en actitud pacífica. — C.

Huelgas solucionadas. Sevilla 16.—Se ha solucionado favorablemente la huelga de segadores de Huelva. También ha quedado terminada la huelga minera de Azulejar, habiendo entrado ayer al trabajo todos los obreros. — C.

Paradores. Barcelona 16.—Hasta ahora han accedido a firmar las bases presentadas por los obreros unos 100 paradores. Cinco ishanas han solicitado el concurso de siete soldados de administración cada una, no habiéndoseles concedido más que dos.

Entre algunos patronos reunidos en el Centro de contratación de cereales se suscitó una cuestión por haber firmado uno de ellos las bases presentadas por los obreros, en contra de lo acordado por la Asociación.

Los que disputaron llegaron a agresiones, produciéndose algunas lesiones. — C.

Centra unos esquiroleros. — Los metalúrgicos y carpinteros de Palencia. Palencia 14.—Después del convenio hecho entre patronos y obreros carpinteros implantando la jornada de nueve horas, los amarillos del Sindicato católico se opusieron a este convenio, sólo por el espíritu de oposición a los obreros honrados y por el engañamiento en que los colocó la protección de los patronos, que tienen la intención de destruir así la organización.

Los trabajadores asociados no trabajaban por muy buena gana con los esquiroleros, y así se lo notificaron a los patronos señores Gallego y Arroyo, sin que éstos se dignaran contestar.

Hoy, 14, al ir a entrar en el trabajo, vieron a los citados esquiroleros, mas otro de la misma calaña que había sido expulsado de un taller; y no quiso entrar ningún carpintero a la obra, quedándose sólo tres desgraciados de los que sólo sirven para esto.

A la salida los metalúrgicos dieron una silba a los esquiroleros. El patrono de aquéllos, D. Emilio Yelsimau, preguntó quién había insultado a los carpinteros; a uno que contestó, el señor Yelsimau le despidió inmediatamente y a los restantes les colmó de insultos.

El propósito de provocar un conflicto estaba demostrado con la medida, de antemano adoptada, de que estuvieran en la fábrica dos parejas y un sargento de la guardia civil.

Al ver estas fuerzas los metalúrgicos abandonaron el trabajo en señal de protesta. Los huelguistas son 40 carpinteros y 60 metalúrgicos. — C.

Cinismo patronal. La Unión 16.—Los obreros de las minas Gloria, Alianza y Morena se han declarado en huelga, reclamando el pago de sus salarios en la forma legal.

Los patronos Herceiros de Antonio Martínez, el Cadena, pagan en bonos, con que obligan a comprar en la cantina, y se niegan a las pretensiones de los obreros. Huelga 98 mineros. — C.

Mitin en Santa Lucía. Cartagena 16.—Los obreros de Santa Lucía, que estaban en huelga, han vuelto al trabajo en las mismas condiciones anteriores.

La traición que los han hecho sus mismos compañeros poniéndose al lado de la Sociedad de patronos les ha hecho sumir.

Se ha celebrado un mitin para protestar de la conducta seguida por los patronos, por el alcalde y por los obreros traidores. Hablaron Bernabé Ruperto, de La Igualdad; Juan Pedreño, de La Constructora Naval; José Gutiérrez, Mariano Balaguer y José Flores, de El Avance, y Francisco Almedo, de Vidrieros.

Presentaron sus adhesiones por escrito la Sociedad de Mosaicos y el Sindicato de Ferrocarrilistas de Cartagena. Comenzó el acto, presidido por el compañero Vicente Sánchez, a las diez y media, y terminó a las doce, estando todos los oradores muy acertados y siendo muy aplaudidos. — Flores.

Anticlericalismo en acción. El entierro es hoy. Esta tarde, a las cinco, se verificará el entierro del veterano compañero Juan Fernández Fraga. Era el núm. 1 de la Sociedad de Panaderos candelillistas y uno de los afiliados más antiguos de la Agrupación Socialista.

La conducción del cadáver se verificará desde la casa mortuoria, San Pedro, 21, al cementerio civil. ¡Descanse en paz nuestro viejo compañero! — C.

Ocurrencias locales

Un feto. Anoche fué encontrado en la calle de San Oropio, esquina a la de Beneficencia, un feto.

La borrachera de Rubio. Anoche, en la glorietta de Atocha, escandalizaba el borracho Manuel García Rubio, un guardia le llamó la atención, y Rubio, incoomodado, empezó a disparar tiros al aire.

¡Qué suegro! Francisco Gilena, de veinte años, habitando Mira el 10, 12, refirió anoche con su mujer. Llegó su suegro, intervino en la ríña, y dió a Francisco un martillazo de pronóstico reservado en la cabeza.

Un niño muerto. De una barandilla del segundo piso del cuartel de la guardia civil del Sur se cayó anoche un niño al patio, quedando muerto a los pocos momentos.

El Juzgado se personó, instruyendo las oportunas diligencias.

Establecimiento tipográfico y editorial. Puntos, 3. — Telé 73.

La Cooperativa Socialista

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en el precio.

TODO ELLO LO ENCONTRAREIS COMPRANDO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE LA

Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN

Calle de la Libertad, núm. 35.
Cava baja, núm. 33.

Calle de Martínez Campos, núm. 1.
Valencia, núm. 5.

Calle del Pilar, núm. 41 (Guindalera).

Gran café en la Casa del Pueblo (Piamonte, 2).

Plato del día económico; Cocido, 50 céntimos.

La Mutualidad Obrera

Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

OFICINAS: PIAEMONTE, 2 (CASA DEL PUEBLO) SECRETARÍA 33

PERSONAL TÉCNICO

26 profesores de Medicina.
2 ídem de Cirugía.
2 ídem de Toxicología y Maternidad.
2 ídem de Partos.
12 profesoras en Partos.
3 practicantes de Cirugía.

CONSULTORIOS

Norte.—Abascal, 12, hotel.
Sur.—Cava Baja, 1, principal.
Central.—Luna, 10, principal.
Atocha.—Doctor Mata, 1, primero.
Tetuán.—Prim, 34, hotel.
Fuente de Vallecas.—Calle de Gerson, núm. 6.

FARMACIAS

Moson de Paredes, 20 (abierto toda la noche).
General Martínez Campos, núm. 1.
Acha de San Bernardo, 15.
Calle del Pacífico, 7.
O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15.

ENTIERROS... [Adultos: coche con cuatro caballos empenachados. Niños: coche-estufa con dos caballos ídem.]

Servicios de vacunación, inyecciones antidiptéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos para los enfermos que lo necesitan por prescripción facultativa.

EN TODAS LAS FARMACIAS RIGEN LAS TARIFAS ECONÓMICAS

LOECHES AGUA MINERAL PURGANTE NATURAL

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser al solamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, várices, erisipelas, etc. Botellas en farmacias y droguerías, y Jardines, 15, Madrid.

Leed "Vida Socialista," POR SER LA CASA QUE MAS BARATO VENDE
Sale los domingos.
Su precio, 15 céntimos.

Recomendamos a todos los socialistas la gran sombrerería y fábrica de gorras

DE JOSÉ MARIA SANTOS
15 y 16, PLAZA MAYOR, 15 y 16

Sombreros de fieltro y paja para caballeros y niños. Mucho surtido adonde elegir. Gorras muy baratas y bonitas.

CALLOS El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Domínguez Castro. Ténganlo presente nuestros lectores y suscriptores.

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, núm. 6.

Se garantiza el peso y la calidad del producto. Se sirven a domicilio.

Gregorio Almeida
Plaza del Progreso, 9, 2.
COLEGIO DE ALMEIDA
1.ª y 2.ª ENSEÑANZA
CLASE ESPECIAL PARA EL BACHILLERATO

SOCIALISTAS!
El compañero Nicolás Rodríguez garantiza la calidad y el peso de sus carbones.—Servicio a domicilio. Cava Baja, 31.—CARBONERÍA

El Socialista

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN
Madrid, un mes, 1 peseta.
Provincias, trimestre, 5
Extranjero, 10.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
FUENTES, 4.
TELÉFONO, 4.468 APARTADO, 637.

ANUNCIOS
Cuarta plana, 0,30 línea.
Tercera, noticias, 2 pts.
Reclamos, 1,50.
Segunda plana, precios convencionales.

NÚMERO SUELTO, CINCO CÉNTIMOS

MANZANILLA ROMANA

Preferida de las personas que hacen vida intelectual, pues regula las funciones digestivas, evitando los dolores de cabeza, trastornos gástricos e intestinales. Tomando una taza después de cada comida, hace que siempre sienten bien. BOTE de 100 tazas, una peseta; BOLSITA de 10 tazas, 0,10 céntimos.

SITIOS DONDE SE EXPENDE

- Farmacias.** Luis Civil, Carretas, 22. Del Centro, Peligros, 9. Santo Domingo, Preciados, 39.
- Droguerías.** Alquézar, Corredora baja, 59. Viuda de M. Díaz, Atocha, 64. J. González, Fuencarral, 74. Viuda de Hijos de Baeza, Embajadores, 11.
- Ultramarinos.** Valentín Martín, Preciados, 8. Casa Cosmen, Montera, 51, y Jacometrezo, 11. José López, Concepción Jerónima, 12, y Toledo, 85. Antonio López Santiso, Antón Martín, 48. Maduel Santeliz, Torrecilla del Leal, 5 y 18. Cándido López, plaza de San Miguel, 8. Felipe Vara, paseo del Prado, 38. Francisco Casado, San Hermenegildo, 5. Casa de Guinea, Augusto de Figueroa, 30. Fructuoso Bañares, Avemaría, 5. Severiano Orueta, San Marcos, 25. Remigio Casado, Palma, 54. Los Ceas, Espíritu Santo, 5. Valentín Duque, San Vicente, 63. Demetrio Huerta, Divino Pastor, 25. Joaquín Marcos, San Carlos, 3. Clemente Moreno, Velarde, 12 y 22. Eliseo Montes, Jorge Juan, 3. Carlos Santos, Pez, 38. Manuel García, Augusto Figueroa, 23. Mauricio Cea, Augusto Figueroa, 29. F. Alonso, Horno de la Mata, 17. Melquiades Zorrilla, Mesón de Paredes, 54.
- José Abad, Génova, 4. Victor Buezas, Aduana, 27. Félix Borreguero, Arrieta, 6. José Sanz, Echegaray, 7. Indalecio Cortés, Huertas, 10. José de Celis, Valverde, 20. Eduardo Cabrerizo, Jardines, 38. Virgilio Martín, Tetuán, 24 y 26. Pedro Alameda, San Vicente, 20. Filomeno Cristóbal, plaza del Dos de Mayo, número 6. José Menéndez, Infantas, 23. López Hermoso, Pez, 40. Isaac Escudero, San Lorenzo, 9. Eladio Díez, Mayor, 72. Viuda de Cuevas, Gravina, 9. Leopoldo Cea, Colón, 1. Pérez Hermanos, Luna, 12. Manuel García, Pez, 11. Isidro García, Galileo, 14. Pantaleón Arroyo, Cardenal Cisneros, 30. Gorgonio Bartolomé, Cardenal Cisneros, 15. Ecequiel Ponce, Leones, 8. Miguel Vega, Jacometrezo, 23. León del Pueyo, Luna, 2. Miguel Antón, Marqués de Santa Ana, 11. Rufino Galero, León, 20 y 22. Fernández y Benito, Avemaría, 5. Anunciación Fernández, Maldonadas, 5. Modesto Macho, Alamo, 12. Faustino Gato, Fuencarral, 70. Santos Gómez, Fuencarral, 118. Vicente Salazar, Luchana, 43. Isidro Miguel, Leganitos, 10. Angel Robles, Pez, 13. Macario Juárez, Bola y Torija, 1.**
- Mateo Pérez, Leganitos, 40. Antonio Sáinz, Silva, 8. Martín Peñalvo, Postigo de San Martín, 8. Félix Fernández, Hortaleza, 24. Donato Real, Minas, 13. Epifanio Hernanz, Hortaleza, 54. Leónides de Gonzalo, Hortaleza, 14 y 18. Santiago Serrano, Leganitos, 50. Jesús Pérez, Princesa, 5. José Fernández, Martín de los Heros, 17. Florentino Ruiz, Ventura Rodríguez, 4. Simón Martínez, Princesa, 41. Juan A. de Cos, Santa Engracia, 47. Aquilino Sardino, Juan de Austria, 11. Junguerra Hermanos, San Bernardo, 30. Alejandro García, San Bernardo, 4 y 6. Matías Sanz, Pez, 5. Lucio Muñoz, Abada, 4 y 6. Alejandro Barón, San Mateo, 15 y Florida, 3. Federico Yubero, Argensola, 13. Diego Zorua, Hortaleza, 102. Ceterino Blanco, plaza de Santa Bárbara, número 7. Matías Jiménez, Embajadores, 29. Escolástico Cerezo, Aduana, 3. Hijos de F. Salgado, Infantas, 27. Alejandro Fernández, Prado, 17 y 27. Andrés Franco, León, 7. Gabriel del Brío, Arenal, 25. Esteban Unzueta, Tres Cruces, 3. Viuda e Hijos de Mateo Fernández, Jovellanos, 8. Basilio Ortigosa, Divino Pastor, 4. José de la Torre, Palma, 37. R. Santos, Espíritu Santo, 40.**

ANTONIO DIAZ Vidriero fontanero. Be-rnardo, 110. Teléf. 3.598.

MARIA GARCIA LOPEZ Profesora en partos. Tin-toreros, 3, pral. Madrid.

PELQUERÍA Y BARBERÍA de Benito Rodríguez.—Servicio a domicilio.—Se admiten abonos Si'va, 4, Madrid.

VENTILADORES ELÉCTRICOS Pared, mesa y té-cho. Casa Orueta. 7 y 9, Nuñez de Arce, 7 y 9.

La Ciudad de la Niebla

POR PIO BAROJA

La otra sala era del director, y en ella brillaba el fuego de una chimenea de carbón de piedra. Esta diferencia entre los dependientes, que sin duda no tenían derecho a sentir el frío, y el principal indignó a María; pero se guardó muy bien de expresar su indignación.

A la hora del almuerzo María preguntó a la muchacha de los anteojos de plata en dónde almorzaba; pero la otra se le quedó mirando con una expresión de asombro y de estupidez tan grandes, que María no quiso preguntarle nada más. Uno de los jóvenes empleados le dijo que si quería le acompañaría a su restaurant; pero, por si acaso esto era considerado como impropio, ella dió las gracias y dijo que no.

Salió a la calle, entró en una pastelería y volvió en seguida a la oficina. Viéndolo vacío, se metió en el cuarto del director; poco después entró un chiquillo con un uniforme lleno de botones, se sentó cerca de la chimenea y habló con María. Ella le dió un trozo de pastel y se hicieron amigos.

LOS TEJADOS

Desde la ventana del cuarto del director se veía un gran panorama formado por casas negras, tejados negros, torres, cornisas, grandes veletas, letreros dorados, y un entrecruzamiento de hilos de telégrafos y de teléfonos bastante tupido para oscurecer un día claro y convertir en crepuscular una tarde como aquella oscura y de cielo encienciento.

Sobre una torre se destacaba un gallo negro subido encima de una bola, un gallo petalante y orgulloso, con el pico tan abierto que la abertura de la boca le llegaba hasta los ojos. Aquel gallo descarado parecía reírse a carcajadas desde su altura al ver un mundo tan lleno de complicaciones como el que se desarrollaba a sus pies.

Todo este panorama de tejados daba una impresión de grandeza y de melancolía. De vez en cuando se aclaraba el cielo y luego comenzaba a llover y se oía el ruido del agua que caía de los canalones. Transcurrida la hora del almuerzo, el botones le advirtió a María que iban a llegar el principal y los empleados, y el chiquillo y ella salieron del despacho. Comenzaron a oírse pasos por el corredor; poco después se presentaron los dependientes, el jefe y el señor Mantz en la oficina.

Allí la idea de categoría lo regia todo. Mantz y Dickson gastaban sombrero de copa, fumaban y tenían lumbre en el

cuarto; los dependientes llevaban sombrero hongo, no fumaban y, sin duda, no estaban autorizados para tener frío.

Cuando sonó la hora de marcharse, María respiró como si le quitaran un peso de encima, cerró la máquina de escribir, se despojó de las mangas, se puso el sombrero y bajó las escaleras a saltos. En la calle tomó el primer ómnibus que encontró y llegó a casa.

Natalia estaba inquieta con su tardanza: no se figuraba que desde el primer día comenzara a trabajar. Le contó lo pasado y ella la colmó de atenciones como a un chico que vuelve por primera vez de la escuela, le ayudó a mudarse de ropa y la acarició como si fuera una niña.

Tan pronto se sentía la rusa maternal con María, como María con ella; pero con más frecuencia era la española la más juiciosa y prudente aunque no la más zalamera.

Aquella tarde, después de volver del trabajo, fué para María uno de los momentos agradables de su vida; en el comedor, sobre la mesa, hervía el samovar, chisporroteaba el carbón en la chimenea, y lloviznaba en la calle silenciosa y negra; se sentaron Natalia, la pequeña Macha y María, tomaron el té, y por la noche fueron a los Tres Peces.

CAPITULO VII

LA MUJER ENTRE CRISTALES

Muchas veces al pasar por una de esas calles viscosas de Londres que parecen solamente buenas para una humanidad anfibia, se ve por una gran ventana de cristal en una tienda muy ordenada y muy limpia una muchacha que recorre con sus dedos de rosa el teclado de una máquina de escribir.

El paseante, curioso, se detiene, y al lado de algún vagabundo sucio y desarrapado ó de algún dandy peripuesto, mira a la gentil muchacha y espera que deje por un momento su teclado y que vuelva la cabeza para verla y contemplarla a su sabor.

Y ella, indiferente, sin querer repartir entre los curiosos la limosna de su mirada, sigue en su faena con el tric trac de su máquina.

Al cabo de algún tiempo se levanta con unas cartas en la mano, sale, y al volver se la ve de frente.

Es rubia, joven, esbelta, viste de negro, tiene una indumentaria algo masculina, cuello planchado y puños blancos y relucientes.

No hace un ademán de fastidio ni de cansancio; lo que pasa por delante de la ventana no la conmueve ni la distrae; su trabajo es tranquilo y seguro. Muchos ojos la contemplan desde la calle fangosa. Ella desdeña este homenaje de admiración y muestra al público su nuca rubia y sigue trabajando.

Simónides el samiota la creía hija de una abeja.

¡Oh, no hay miedo de que caiga en la curiosidad! Sabe la historia de su amiga, que fué a buscar fortuna en el fangal de la calle y que encontró la tristeza y la deshonra; sabe que todos esos hombres que la miran desde fuera, los de las barbas largas, los de las narices rojas por el alcohol y los trajes mugrientos han naufragado por curiosidades malsanas, por no abordar cara a cara las cosas.

Hay arbustos que han nacido al borde del torrente; las aguas tumultuosas los atacan, descargan sus raíces, pero ellos se agarran con firmeza a la tierra, y en la primavera tienen el supremo lujo de echar florecillas. Así esta mujer abeja, en medio del fango de la gran ciudad, trabaja todo el día y desafía las aguas turbias del torrente como esos arbolillos heroicos.

¡Oh, mecánografía admirable de nuca rubia y de puños blancos! Nosotros quisiéramos verte libre del tric trac de tu máquina. Nosotros quisiéramos verte no en tu despacho trabajando, ni los domingos en un shiribitil leyendo novelas de miss Braddon, sino reclinada en tu coche en los grandes parques llenos de verdura y de silencio.

Tú mereces, seguramente, no el trovador empalagoso que te compare con la luna, sino el hombre fuerte que sea como el clásico delfín que lleva a las sirenas en sus lomos desafiando las

tempestades a esas tierras lejanas, a esos promontorios poéticos donde el amor tiene su reinado.

Pero el hombre delfín no viene, y sólo se acerca a tí con sus feos ofrecimientos este estúpido burgués viejo y lascivo como un mono, ese venerable señor, montaña de carne podrida, coronada con la nieve de las canas, ó ese sebo y repugnante judío que quiere comprarte con una migaja del botín que ha conseguido hundiendo las uñas en los bolsillos de los desdichados.

¡Oh mujer! ¡Oh adorable sirena! Nuestra sociedad es bastante bestia para tener encorceladas en sitios lóbregos y oscuros a elegantes rubias, a gracias sacras, a lo más bonito y perfilado de la Humanidad. ¡Y a esto, los sabios y los periodistas, llaman progreso!

Es triste, es imbécil; pero hay que que trabajar con el tric trac de la máquina. El delfín humano no viene, y parece que tampoco viene la Social...

... Y mientras tanto vosotros, corrales intrépidos, vagabundos de ciudades anfibias, simpáticos granujas, tenéis en esa mujer que teclaa en su máquina de escribir el espectáculo de la virtud, de esa virtud que a vosotros, ¡oh hermanos en la gran fraternidad del barro y del asfalto!, os parece, sin duda, una cosa ridícula y despreciable.

(Continuad.)